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  بسم االله الرحمن الرحيم

  
  

  :قال تعالى
)الَّ بحانَسلَذي خالأَ قلَّكُ زواجها ممنبِا تالأَ ترض 

هِسِنفُأن ومم وممعلَا لا يونَم.(  
                                                          

  
  صدق االله العظيم                                     

  
                                      

  )يس 36( الاية                                            
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  شكروعرفان
  

المسـاعدة   يقدم ل يالذ حيدرالدكتور نزيه وجيه  الأستاذي الكبيرر أجزله لأستاذالشك
وكل مـا يحتاجـه    ،والمتابعة والتصحيح ،قام أيضاً بالتوجيه يوالذ .العلمية ولم يبخل

والشـكر   وكليـة المختبـرات   كما نشكر الإخوة الزملاء الأوفياء بقسم الفيزياء.البحث
حسـن سـعد    يللأخ الأستاذ مجد ومحمد عوض  أرش الأستاذة موصول إلى الأخت

 للأخ الدكتور مبارك المهل أحمـد والأخ  جزلهوالشكر أهيثم محمد علي  الأستاذوالأخ 
وكل من ساعد في إخراج  هـذا   يبراهيم محمد الفكإوالأستاذ  عوض وداعة  الدكتور
  .البحث
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  الخلاصة
في فيزياء الطاقة العالية وترافق ذلك مـع ظهـور    بالغتطور  الماضية حدث في السنوات القليلة   

تجهيزات تقنية عالية الدقة والحساسية سجلت خطوات عملية ملموسة بإتجاه الكشف عن مكنونـات  
  . المادة

يتركز هذا البحث حول دراسة التبعثر العميق اللامرن للإلكترونات علي النيوكليونـات دراسـة      
في الجانب النظري تم حساب . تأكد من مكنونات البروتون والنيوترون السائدة حالياًنظرية بهدف ال

المقاطع العرضية التفاضلية الكاملة لهذا التبعثر في الحالتين الإسـتقطابية واللاإسـتقطابية بالنسـبة    
لشكل البناء ومعاملات ا )توابع(دوال وعولجتلحزمة الإلكترونات والبروتونات الداخلة في التفاعل 

توني وموقعها من فرضية رالتصور الباما يعرف بفي مقاطع التبعثر ومدلولاتها بإتجاه  تالتي ظهر
مـن القـرن   التدرج لبيوركن وغيرها من الأفكار النظرية التي كانت سائدة في بدايـة السـتينيات   

نتقـال إلـي   وحتى وقتنا الحالي وكيفيـة الإ ) زمن ظهور الإهتمام بهذا النوع من التبعثر(المنصرم 
التصور الكواركي السائد الآن بالنسبة للنيوكليون بشكل عام الذي بـدا حاليـاً يعـج ببحـر مـن      

النيوكليون  مغزلمعضلة  ىونات التي تظهر وتختفي بسرعة هائلة وأثر ذلك علراءالكواركات والغ
  . الكمي الذي بدلاً من أن يحل هذه المشكلة زاد في تعقيدها اللوني من خلال التحريك

غفل هذا البحث الجانب التطبيقي الملازم لحظة بلحظة لتطور الأفكار النظرية لهذا الموضوع يلم     
وحتـي  من القرن الميلادي الماضي في الستنيات  (SLAC)بدءاً من التجارب الأولي علي المسرع 

 وذلك.ة النيوكليونوأهميتها في التأكد من بني ،أيامنا هذه فتم التطرق لقياس مقاطع التبعثر المدروسة
آخـذين بعـين الإعتبـار     ،من خلال قياسات توابع البنية ومعاملات الشكل للبروتون والنيـوترون 

 ـ   ،المضامين النظرية ونماذجها وتحليلاتها  ىوكيفية الإنتقال من خلالها من التصـور البـارتوني إل
الذي أصبح الشـغل  غزل مور مسألة الهجريبياً وعلاقة ذلك بظتالتصور الكواركي والتأكد من ذلك 

  . ك اللوني الكميتحريالشاغل لل
البناء ومعـاملات   دوالتؤكد النمذجة بين الإفكار النظرية والتطبيقية للتبعثر المدروس أن سلوك     

وأن  .التصور البارتوني لفاينمان وقادت بيوركن لوضع فرضية التـدرج  ىإل تالشكل للبروتون قاد
للبروتون وأظهر قصـور   مغزللمسألة ال تقليديإلى إنهيار التصور ال المنوذج الكواركي الحالي قاد

  .   مغزلالكمي في حل معضلة الاللوني نظرية التحريك 
  
  
  



 V

Abstract 
       Recently considerable development has taken place in the field of high 
energy physics which is accompanied with appearance of sensitive 
sophisticated technical equipments leading to tangible practical steps towards 
discovery of the constituents of matter. 
     This study investigates deep inelastic scattering of electrons with nucleons 
theoretically with the purpose of confirming the prevaling of components of 
protons and neutrons. On the theoretical side ,the complete differential 
tomography for this scattering has been calculated in both polarized and non- 
polarized cases concerning the beam of electrons and protons in the reaction. 
The structure functions and form factors apparent in the scattering cross-
section and their indicators have been treated with the so-called parton model 
and its location in the Bjorkin scaling hypothesis and other training prevailed 
in the sixties of the last century up to present time and how to proceed to the 
current quark model for the general feature of the nucleon starting to be 
dominated by sea of quarks and gluons which are produced and annihilated 
instantly and its impact on the nucleon spin problem through the  Quantum 
Chromodynamics (QCD) which turned to complicate the problem instead of 
solving it.     
      The study has taken into consideration the required theoretical aspect 
right from the begining of the SLAC experiments in the late sixties up to the 
present time. The scattering cross-sections in question, has been measured to 
demonstrate its importance in confirming the nucleon structure through 
measurements of structure co-efficient and form factors of the protons and 
neutrons. This is by considering the theoretical content and these models and 
analysis and how to proceed from the parton model to the quark model to 
verify this proceeding experimentally and how this is related with the spin 
problem which has become very significant  in the field of the QCD. 
The modelling has established the co-relation between the theoretical and 
practical ideas for the scattering in question. Further, this has ensured that the 
structure co-efficients and the form factors leading to the Feynman parton 
model as well as the Bjorkn scaling hypothsis.The present quark model leads 
to the collapse of the classical spin problem for the proton and demonstrates 
the limitations of the QCD theory to solve the spin problem. 
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